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« Mot du maire»  

Martin Carrier 

Bonjour à toutes et à tous, 
 

Lors de la rédaction de ces lignes, le gouvernement s'apprête à faire passer la région en zone 
jaune, ce qui signifie que les règles seront assouplies ainsi que le couvre-feu levé. Enfin, nous 
pouvons envisager un retour à la normale pour bientôt. Je tiens à vous remercier de vos efforts 
qui ont permis à notre secteur d'être épargné. 
 

Pour ce qui est des réunions de conseil, dès le 7 juin nous pouvons recevoir les citoyens à la 
salle communautaire en appliquant les règles gouvernementales. Il me fera plaisir de vous ac-
cueillir enfin à ma première séance publique du conseil. 
 

Cet été, nous avons prévu dans le budget des travaux de réfection de l'asphalte des rangs 7 
Ouest et Est. Nous ferons faire de l'asphalte par parcelle (patch) ce qui permettra aux utilisateurs 
d'être en sécurité. Nous ferons aussi des travaux dans les rangs de la municipalité : remplace-
ment de ponceaux, remplissage de gravier et travaux de correction à la structure du chemin. 
 

À partir de juillet, il y aura des changements sur la réglementation concernant les piscines. Les 
droits acquis ne seront plus nécessairement en vigueur, donc si vous avez des questionnements, 
je vous demande de vérifier en appelant au bureau municipal afin de discuter avec un inspecteur. 
Vous devez, par le fait même, demander un permis lors de l'installation d'une nouvelle piscine 
afin de respecter la réglementation et ainsi éviter de devoir recommencer votre projet. 
 

Dans mes fonctions, je participe à plusieurs réunions de la MRC dans différents comités. Je re-
présente la population en soulignant nos besoins spécifiques. Par exemple, lors d'une réunion 
avec le Ministère du transport, j'ai rappelé l'état lamentable de plusieurs sections de la route 297. 
Je peux vous dire que la MRC a plusieurs projets sur la table à dessin, ce qui permettra entre 
autres d'avoir un site de gestion des déchets à proximité soit à Saint-Moïse. En 2023, fini le trans-
port de nos poubelles sur plusieurs centaines de kilomètres et cela à moindre coût. 
 

J'aimerais terminer en remerciant Rachel Poirier pour son excellent travail comme adjointe depuis 
déjà quelques années. Elle nous a quittés pour une retraite bien méritée. Nous avons heureuse-
ment trouvé quelqu'un rapidement soit Madame Julie Bérubé. Bienvenue à Julie dans notre 
équipe. 
 

 

Si vous avez des questions ou interrogations, il me fera plaisir de vous répondre tous les jeudis 
matins car je suis au bureau municipal. En d'autres temps, vous pouvez me joindre au numéro de 
téléphone suivant : 418-776-2103 poste #3. En laissant un message, vous vous assurerez d'un 
retour d'appel dans les plus brefs délais. 
 

Il me fait plaisir de vous souhaiter un été rempli de beau temps et de chaleur. Passez de belles 

vacances et prenez soin de vous. Comme l'a si bien dit le premier ministre, « vacciné ça rime 

avec été mais aussi avec petits partys. » 
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Des nouvelles de votre Club des 50 ans+ 

Une bonne idée. 

Chaque printemps nous offrons aux membres 

une journée Cabane à sucre. Pour la deuxième 

année, la pandémie nous prive de ce plaisir. 

Grâce a une commandite du comité MADA( Mu-

nicipalité amie des ainés), nous avons remplacé 

cette sortie par l’offre de Boîte Cabane à sucre. 

Chaque détenteur d’une carte du Club pouvait 

se procurer cette boîte à moins de la moitié du 

prix habituel. Plus de 70 personnes ont participé. 

La distribution a eu lieu dans le hall de la salle 

municipale, dans le respect des mesures de 

santé exigées. 

Les membres du C.A. du Club remercient parti-

culièrement Guillaume D’Astous et son équipe 

pour leur collaboration et pour la qualité de leurs 

produits. 

Merci à nos membres pour cette encourageante participation. 

Projet Nouveaux Horizons 

En novembre dernier nous avons présenté un projet Nouveaux Horizons. Cette démarche s’est faite 

grâce à l’aide et a l’expertise de Pascale Turcotte, agente de développement et Mathieu Morin, 

coordonnateur en loisir. 

En avril 2021, nous recevions la nouvelle de l’acceptation de notre projet pour un montant de 

$25,000. 

Sur le terrain situé derrière le centre communautaire, vous allez voir apparaitre durant l’été, des 

arbres, des bacs de jardin communautaire, des exerciseurs pour adultes, une superbe balançoire, 

etc. 

L’exécution du projet demande des heures de préparation et d’organisation. 

Nous sommes toujours vivants, actifs et impatients de reprendre nos activités. 

« Club des 50 ans et plus»  

Par Martine Bérubé 
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« L’école vous informe»  

Par Martine Lavoie 

 

 

Les élèves avec leur cahier « Adopte le 7 » une ini-
tiative de COSMOS et de Mme Marie-Noël Gagné.  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

Spectacle de fin d’année: disponible dès le 21 juin sur la page facebook de l’école Saint-Damase/
LaVolière . 

======================================= 

 

Je tiens à corriger un oubli que j’ai fait dans le journal de mars. À Noël, nous avons été très gâtés 
par Ma cabane en Gaspésie qui nous a donné des crêpes et du sirop pour notre déjeuner de Noël. 

Les petits comme les grands ont pu se régaler. Merci Gino et Lindsay. 

Qu'est-ce qu'Adopte le 7 ? 

 Les familles en apprennent plus sur l’impact des écrans et de l’activité physique 
dans leurs vies par diverses activités, quiz et mini-défi proposés dans la bro-
chure Adopte le 7 ! Elle leur est remise une fois durant l'année par le biais des 
écoles participantes. Le défi dure 7 semaines durant lesquelles les familles se pré-
parent petit à petit à relever le GRAND défi de la 7e semaine : 

 

F A I R E  u n  m a x i m u m  d e  7  h e u r e s  d e  t e m p s  d ' é c r a n  E T  u n  m i -
n i m u m  d e  7  h e u r e s  d ' a c t i v i t é s  p h y s i q u e s  
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« Chronique voyage»  

Par Martine Bérubé 

 

 

Le Caire Copte. 

J’ai une journée libre pour visiter le Caire. Je décide de m’offrir une guide privée et d’explorer le 

Caire copte.  Au cœur d’un monde arabe et islamique que viennent faire ces chrétiens coptes ? 

Quelques lectures avant le voyage avaient éveillé ma curiosité. J’avais bien l’intention de trouver 

des réponses à mes interrogations, et une excursion privée c’est vraiment le rêve. 

Tout commence en l’an 48 lorsque Saint-Marc évangélise l’Égypte, qui est alors un protectorat 

romain, et crée le premier groupe chrétien au monde. Jusqu’à la conversion de l’empereur ro-

main Constantin, les chrétiens sont persécutés, ce petit groupuscule tient bon et traverse le 

temps sous le nom de Copte.  

Après la chute de Rome en 476, ces chrétiens se rallient à l’Empire Romain d’orient (Byzance). 

Leurs dogmes et pratiques ressemblent à celles des orthodoxes. Ils sont aujourd’hui cinq mil-

lions en Égypte et gardent jalousement leurs traditions. 

Au fil du temps, ils ont érigé plusieurs monastères coptes éloignés du Caire. Leur alphabet et 

leur langue dérivent du grec et de l’égyptien anciens. 

Ils sont très attachés à certains passages bibliques. Ils revendiquent entre autres, la fuite en 

Égypte de la sainte famille, Moise sauvé des eaux par la sœur de Pharaon, les sept plaies 

d’Égypte ordonnées par Moise, la sortie d’Égypte du peuple Hébreux et enfin Joseph vendu par 

ses frères devenu le bras droit du Pharaon. 

La guide ne manque pas de me les raconter toutes. Elle me fait visiter les Églises coptes, la 

Suspendue, ainsi nommée parce qu’elle est irriguée sur un rempart romain et la Saint-Georges 

à l’architecture particulière.  

Je passe quelques heures à flâner dans le Musée copte qui exposent des codex de textes origi-

naux d’évangiles jamais diffusés, et de très nombreuses et très anciennes icones. 

Je visite la synagogue Ben Ézea construite sur une ancienne église copte. Ce site se trouvait 

sur les berges du Nil. Les juifs du monde honorent ce lieu car pour eux c’est l’endroit précis ou 

Moise fut sauvé des eaux. C’est aussi la plus vieille synagogue du monde. Ensuite, ma guide 

m’amène par des petites ruelles vers des portes secrètes, en des lieux non touristiques et je me 

sens privilégiée. 

Toute cette journée exaltante est l’apothéose d’un voyage inoubliable.   
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Le rôle de Napoléon. 

 

Je ne peux terminer sans parler du rôle important que la conquête napoléonienne a jouer dans la 

découverte de la civilisation égyptienne. 

Si la campagne d’Égypte (1798-1801) fut un désastre militaire pour Napoléon Bonaparte, elle eut 

des conséquences immenses et positives dans le domaine archéologique. Cette expédition a don-

né naissance à l’égyptologie en révélant les splendeurs d’une civilisation oubliée et mystérieuse. 

Napoléon amène avec lui dans cette campagne 167 savants et experts, dessinateurs, historiens, 

cartographes et linguistes. Tout est systématiquement reproduit et consigné. Cette aventure épique 

et démesurée a beaucoup influencé l’histoire sur plusieurs plans. 

De retour en France, les savants sous ses ordres ont publié les résultats de leurs travaux et les ont 

rapidement diffusés. La Description de l’Égypte, c’est le titre de l’ouvrage, montre des monuments 

depuis disparus et aussi les magnifiques couleurs d’origine des reliefs maintenant effacés. 

Ces découvertes éveillent l’intérêt du monde entier et crée malheureusement un engouement qu’on 

appellera l’égyptomanie et son acolyte, le pillage. 

Jusqu’à la création du Musée national et du ministère égyptien de l’archéologie vers 1865, tout 
s’achète, se vend et se vole. Des milliers de momies humaines et animales sont réduites en poudre 
et vendues au marché noir pour faire des crèmes de beauté ! Les sites non protégés sont pillés, 
détruits, vendus en blocs. C’est l’époque ou des musées célèbres et renommés dans le monde 
créent leur département égyptien. Ce n’est peut-être pas si mal après tout, puisque ces musées 
protègent et montrent au public ces trésors uniques du patrimoine mondial. 
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« Message de votre municipalité»  

Par Vanessa-Ruest-Vignola 

Horaire d’été du bureau municipal 

(juillet et août) 

Lundi au jeudi: 9h00 à 12h00 et 13h00 et 16h00 

Vendredi: fermé 
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Sur la  photo:  

Marianne Bélanger âgée de 94 ans lors de son 75e anniversaire de mariage le 27 juin 2020 . 

Gilberte Bélanger 81 ans, sœur de Marianne. 

Je suis fière et heureuse  d’avoir encore ma marraine Marianne et c’est sûrement un record 

Quand j’étais petite, je passais quelques se-

maines chez elle pendant les vacances d’été. Je 

lui rendais de petits services et c’était la fête 

avec mes nièces Monique, Marie-Paule, Ré-

jeanne et Francine. Que de beaux souvenirs! 

Fernand n’était pas mon parrain mais pour moi, 

il l’était. 

Marianne, quand le confinement sera terminé, 

j’irai te rendre visite et te serrer dans mes bras. 

Je te souhaite encore de belles années avec ta 

belle famille 

Je t’aime marraine 

 

Ta filleule Gilberte xxxxx 

 

P.S: Nous sommes les filles de Gérald Bélanger et Elmina 

Devost. 

Cet hiver, en collaboration avec la station de ski Val d’Irène, des en-

trées pour la glissade et le ski ont été offertes à nos citoyens. Plus de 

60 personnes ont profité du grand air gratuitement. Une belle initiative 

de notre conseil municipal. 

Merci à la municipalité de Saint-Damase pour avoir offert un délice glacé à ses citoyens  le 23 mai 

dernier. Près de 100 personnes sont venues se sucrer le bec.  Les gens étaient bien contents de 

pouvoir se retrouver pour jaser...on aurait dit  un dimanche sur le perron de l’église. 

Merci à Mathieu Morin pour l’organisation de cette belle visite . 
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« Le mois VERT»  

Par  Vincent Dufour 

Le Mot vert du mois – « Pas de ménage sur le ménage » - Mai 2021 

 

Bonjour à toutes et tous, 

 

C’est officiel, l’hiver est fini et c’est l’heure du ménage de printemps! Vous aurez alors une grande 
quantité de matières résiduelles plus difficilement récupérables par la collecte porte-à-porte, soit 
par leur volume ou leur nature. À cet effet, vos 3 écocentres d’Amqui, Causapscal et Sayabec 
comme à son habitude sont vos points de dépôt afin de permettre à vos résidus d’être valorisées 
dans le respect de l’environnement.  

 

Vous pouvez y apporter, de façon non exclusive :  

les matériaux de construction; 

les métaux (aluminium, fer, cuivre, etc.) 

les encombrants (mobiliers, électroménagers, etc); 

les appareils électriques et électroniques; 

les pneus (48 pouces et moins); 

les résidus domestiques dangereux (Peinture, teinture, batteries, etc.); 

les résidus verts tels les branches. Les feuilles et le gazon coupé peuvent être apportés au prin-
temps et à l’automne; 

plus encore! 

 

Afin d’assurer le bon fonctionnement, il est recommandé de trier vos matières avant de les apporter 
et de bien sécuriser votre chargement afin d’éviter de perdre des morceaux en chemin. 

 

Si vous êtes un résident de La Matapédia, profitez gratuitement de vos 3 écocentres situés aux 
adresses suivantes :  

Amqui : 32, rang St-Paul 

Causapscal : 305, rue Cartier 

Sayabec : 14, route Rioux 

 

Pour des informations supplémentaires concernant les heures d’ouverture, les matières accep-
tées et les procédures, visitez le www.ecositedelamatapedia.ca ou téléphonez au 418 629-

4224. 
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Le Mot vert du mois – « La Responsabilité Élargie des Producteurs » - Juin 2021 

 

Bonjour à toutes et tous, 

 

Savez-vous ce qu’est une REP? Les férus d’histoire penseront peut-être au « Rep by Pop » de 
1841 où l’on demandait la représentation selon la population à la Chambre des communes. Évi-
demment, on est en gestion des matières résiduelles, donc on parle plutôt de la Responsabilité 
Élargie des Producteurs. 

 

La REP, c’est un principe selon laquelle les entreprises qui mettent sur le marché des produits sont 
responsables de la fin de vie de ces produits. Ça force ainsi à une entreprise à réfléchir dès la con-
ception à comment le produit sera récupéré et recyclé en fin de vie afin d’éviter l’enfouissement ou 
toutes autres conséquences environnementales. Au Québec, le Règlement sur la récupération et la 
valorisation des produits par les entreprises obligent une REP sur certains produits. Pour ce faire, 
les entreprises ont créé un organisme de gestion pour chacun de ces produits : 

 

SOGHU : Huiles, antigels, liquides de refroidissement, leurs contenants et leurs filtres; 

Recyc-Fluo : Lampes au mercure (fluorescent); 

Éco-Peinture : Peintures et leurs contenants; 

Appel à recycler : Piles; 

ARPE : Produits électroniques (les fameux Serpuariens); 

Go Recycle : Appareils ménagers et de climatisation (depuis cette année!). 

 

D’autres produits au Québec ont un type de fonctionnement similaire dont les pneus. Depuis 1999, 
vous payez 3$ lors de l’achat d’un pneu qui permet de financer la récupération des pneus que vous 
laissez chez votre garagiste ou à votre écocentre ainsi que la revalorisation par la suite. 

 

D’autres REP sont demandées, par exemple pour les plastiques agricoles, le gypse, les dosettes à 
café ou plus récemment les masques jetables! Le but étant que les entreprises soient de plus en 
plus responsables des produits qu’elles mettent en marché. 

 

Afin de connaitre les points de dépôt des produits visés par une REP, visitez le www.ecoregie.ca 
dans la section « Points de dépôt ». 

 

Merci et on se souhaite un bel été! 
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Le Mot vert du mois – « Pandémie et bilan de nos matières résiduelles » - Avril 2021 

 

Bonjour à toutes et tous, 

 

Il y a maintenant un peu plus d’un an que la pandémie est commencée. Au printemps dernier, avec 
les fermetures des restaurants et commerces, nous avions vu une diminution importante des dé-
chets dans le secteur commercial et une augmentation aussi marquée dans le milieu résidentiel. 
Une tendance qui s’est stabilisée au retour de l’été. Au final, à quoi ressemble le bilan de nos ma-
tières résiduelles dans La Matapédia et La Mitis en cette année 2020? 

 

Au niveau des déchets, en prenant le milieu résidentiel et commercial seulement, nous avons géné-
ré 12 910 tonnes métriques (tm) de matières, une diminution de 217 tm, soit 1,7 %, comparative-
ment à 2019. Cette diminution est dans le secteur commercial (- 297 tm) alors qu’il y a une augmen-
tation dans le secteur résidentiel (+38 tm) et lors des collectes d’encombrants (+42 tm). Il n’est pas 
difficile de croire que plus de gens à la maison équivaut à plus de matières générées et plus de 
grand ménage! 

 

Au niveau du bac brun, nous avons récupéré 1182 tm de matières organiques, soit une hausse de 
10 % comparativement à 2019! Une belle augmentation peut-être attribuable à une meilleure partici-
pation à la collecte du bac brun et probablement aussi à plus de popote à la maison en 2020.  

 

Finalement, on dénote une diminution de 5,2 % de nos matières recyclables pour atteindre 4495 tm. 
Cette diminution a principalement eut lieu dans les 2 premiers trimestres de 2020. C’est d’ailleurs à 
ce moment que nous avions remarqué une hausse de matières recyclables ou de contenants consi-
gnés dans les déchets en provenance du milieu résidentiel. Bien que majoritairement les gens utili-
sent leur bac bleu à la maison, on rappelle qu’il faut également l’utiliser au maximum en y déposant 
les emballages, contenants et imprimés en papier, carton, plastique ou métal. La majorité des épice-
ries et dépanneurs reprennent aussi les contenants consignés. 

 

L’année 2021 s’annonce déjà mieux que 2020 et on se souhaite non pas un retour à la normale, 
mais à un monde meilleur où l’on prendra soin de notre environnement qui nous a prouvé encore 
une fois que la nature aura toujours le dernier mot sur nos vies! 

 

Merci et à la prochaine! 

 

Site web : www.ecoregie.ca  

Courriel: matresi@matapedia.qc.ca 

Tél. : 418 629-2053, poste 1138 
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« Santé et bien être»  

Par Martine Lavoie 
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« Notre ressource en loisirs»  

Par  Mathieu Morin 

Course en couleurs  
Base de Plein Air Saint-Damase 

Samedi 17 juillet 2021 15h00    

Entrée et activité gratuites  
 

Circuit 1,5 km, 5 stations de couleurs sur le parcours  

Sachets de 50g à vendre 1$ chacun   

Lunettes de couleurs gratuites pour les 100 premiers participants !  

Conclusion de la course dans la mousse  

Surprise glacée à la fin de la course  

Chandail blanc recommandé  
 

**Les consignes sanitaires seront respectées selon le 

palier d’alerte en vigueur lors de l’événement** 

En collaboration avec: 

Comité d’animation touristique et culturelle de Saint-Damase 

Base de Plein Air Saint-Damase  

Association sportive de Saint-Damase 

Algonquins Power Parcs Éolien 

Contact: Mathieu Morin 418-631-9834 

 

Activité gratuite !!! 



15 

« Agent de développement culturel»  

Par  Pascal Saint-Amand 

École Saint-Damase 

Martine Lavoie 
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« Des citoyens qui rayonnent»  

 

Réputé pour sa générosité et son écoute, Alain Roy ne laisse personne indifférent 

entre les murs de la Polyvalente de Sayabec. Ayant traversé le deuil de sa femme 

au cours des derniers mois, le Sayabécois a reçu toute une surprise des jeunes la 

semaine dernière.  La table du « ROY » est une création de Michel D’Astous. Sur la 

photographie, on peut voir Kelly-Ann Fortin de Saint-Damase. 

 

 

Des étudiants de Sayabec 
rendent hommage au con-

cierge de leur école 

Alex Durette, étudiant de 3e année en Gestion et technologies d’entreprise agricole, a reçu un prix 
de 500 $ de Financement agricole Canada pour son enthousiasme et sa passion envers l’indus-
trie. Financement agricole Canada est le plus important prêteur à l’industrie agricole et agroalimen-
taire canadienne. Elle offre des solutions de financement souples et concurrentielles ainsi que des 
logiciels de gestion, de l’information et des connaissances spécialement conçues pour l’industrie 
agricole et agroalimentaire.  
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Metro est fière de souligner le 
travail d’un maître de l'érable 

 

Il y a plus de 120 ans, un premier 
D’Astous entaille un érable du 6e rang 
à Saint-Damase, dans le Bas-du-

Fleuve, là où se trouve aujourd’hui 
l’Érablière D'Astous. Quelques dizaines 
d’années plus tard, soit en 1960, son 
fils et son petit-fils y organisent une pre-
mière fête de sucre et de danse. Au dé-
but des années 1990, l’arrière-petit-fils, 
Guy, entreprend quant à lui d’offrir au 
public des repas de cabane à sucre. 
Cinq générations plus tard, c’est main-
tenant Guillaume qui poursuit cette déli-
cieuse tradition de la famille D’Astous !

  

Depuis 2004, la Ferme Multi-Ressources n’a cessé de prendre de l’expansion. Aujourd’hui, l’en-
treprise produit 160 acres de patates. En 2014, un entrepôt de 170 pieds s’est ajouté et il a été 
agrandi de 35 % en 2019. En 2016, Keven, l’un des fils de Jean-Marc Durette, s’est joint à l’entre-
prise avec l’idée d’introduire une nouvelle production : les fraises. Aujourd’hui, la ferme possède 
15 acres en production de fraises, 5 acres en implantation et 5 autres en rotation d’engrais verts.  
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« Le semeur de mots»  

Par: Richard Bérubé 

Histoires d’alcool au Québec. 
 

La SAQ est centenaire, pour célébrer cet événement le petit semeur se permet une escapade his-

torique de l’alcool à travers les âges. Et plus. 

 

Les Égyptiens fabriquaient une boisson assez semblable à la bière à partir d’orge germée et fer-

mentée : le zython ou zythum. En Mésopotamie, des tablettes d’argile témoignent de la présence 

d’une boisson fermentée appelée: le Sikaru. Les gaulois sont les inventeurs du tonneau et de la 

cervoise. Les Grecs et les Romains sont des amateurs de vin. Cependant ceux-ci coupaient leur 

vin au grand dam des œnologues de ce monde. Les vignobles français et italiens que nous con-

naissons aujourd’hui datent de l’empire romain. Les chinois préféraient le vin de riz ou un malt de 

millet. Les Aztèques cultivaient une sorte d’agave qui donnait une boisson appelée : pulque. 

Comme vous pouvez le constater l’alcool et l’humanité ont cheminé ensemble depuis la nuit des 

temps. Ils s’appellent vin,bière,eau-de-vie,liqueurs. Comme le dieu Janus, représenté avec deux 

visages jumelés l’alcool ouvre la porte à des univers opposés: aux plus grands plaisirs comme 

aux plus profonds problèmes. 

Il réconforte ou déprime, rapproche les gens ou les éloigne. En d’autres mots, il est responsable 

du meilleur comme du pire. Sautons en 1608, Samuel de Champlain planta de la vigne à côté de 

l’habitation. Peu de temps après, il s’est élevé contre les trafiquants de fourrure qui offraient de 

l’alcool aux Indiens. 

Il était une fois Jean Talon. 

1648 , Il donne à un aubergiste de la ville de Québec l’exclusivité de la vente d’alcool dans la ville. 

Du coup, il est le premier aubergiste de la Nouvelle-France. 

Son nom: Jacques Boisdon (ça s’invente pas un nom comme celui-là ). Une plaque portant son 

nom situé dans la côte de la Fabrique au lieu même où était situé son estaminet, 

1668, il fait construire une brasserie dans le port de Québec,le nom de sa bière: la Flacatoune. En 

français de la Neuve-France le mot signifiait: bière. 

Quelques années plus tard, monseigneur de Laval fit fermer les portes à cause de l’abus de l’al-

cool. 

Citation de monseigneur de Laval: { Vu que vous êtes incapables de prendre un coup sans perdre 

la tête,on va fermer la bâtisse}. 

Pour la petite histoire,l’expression: prendre un coup a été relevé une première fois en Nouvelle-

France en 1691. 

Cependant l’idée était lancée et d’autres ont suivi. Aux Trois-Rivières, à Montréal et même à Qué-

bec .Fondée en 1786, la brasserie Molson est la plus vieille marque de bières en Amérique du 

Nord . 
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Il était une fois la prohibition: C’est la production, la distribution et la vente d’alcool deviennent in-

terdites . 

1917:Alors que la prohibition est en vigueur partout au Canada, le Québec est la seule province 

en Amérique du Nord à tolérer la consommation d’alcool, ouvrant la voie à la création de la com-

mission des liqueurs quelques années plus tard. 

1921: Adieu prohibition, bonjour la Commission .Son siège social était situé dans l’ancienne Pri-

son-des-Patriotes communément appelé Au-Pied-du-Courant où 12 patriotes y seront pendus en 

1839. La majeure partie de l’édifice est aujourd’hui occupée par la Société des alcools du Qué-

bec. Création de la <Police des liqueurs > ancêtre méconnu de la Sûreté du Québec. 

1922: La Commission des liqueurs met sur pied sa propre usine d’embouteillage afin d’assurer les 

meilleurs prix de vente possible. 

*Anecdotes # 1. 

Deux succursales sont réservés aux membres du clergé et dans l’entrepôt, les vins de messe se 

trouvent à l’écart des autres produits. 

*Anecdotes # 2 

Bootleggers: Mot qui désignait un contrebandier qui cachait des bouteilles d’alcool dans leurs 

bottes afin de ne pas payer de taxe. 

*Anecdotes # 3 

Conrad Labelle célèbre bootlegger vendit sa boulangerie,s’acheta une Cadillac blindée,fit poser 

un rail de chemin de fer comme pare-chocs et devint le plus célèbre contrebandier du Québec. 

Certains le qualifieront de Al Capone du Québec. On raconte que ses activités pouvaient lui rap-

porter jusqu’à 80,000 $ en une seule nuit. Il devient,dans sa jeune vingtaine un millionnaire de 

l’ombre. Il trinquera au champagne en octobre 1922 ,photo à l’appui , aux côtés de Warren G. 

Harding le président de l’époque et ira à Chicago négocier avec un nommé Alphonso Capone. Il 

finira ses jours paisiblement dans le village de Venise-en-Québec en 1955. 

*Anecdotes # 4 

Les revenus de l’état étaient de 20 millions en 1930, pour l’exercice 2019-2020 la SAQ annonce 

un résultat net de 1,226 G . 

*Anecdotes # 5 

La première mention officielle du Caribou date de 1960 pour les participants du Carnaval de Qué-

bec. La légende raconte toutefois que les coureurs des bois mélangeaient du sang de caribou 

avec de l’alcool. Cela reste du folklore. 

*Anecdotes # 6 

Une dame de Charlevoix décide un jour de fabriquer sa bière. Évidemment elle vendait ses bière 

[ sur la slight ] ,c’est à dire sous le comptoir, sans permis. Pour contourner la loi,elle vendait ses 

bières dans des petits contenants en verre sur une planchette de bois troué. Le nom fit son che-

min et plus tard l’expression: une bière à la palette désignait une bière vendue sans permis. La 

Flacatoune était connue de tous et même la police des liqueurs fermait les yeux sur son com-

merce. Aujourd’hui une bière de la microbrasserie de Charlevoix porte son nom et si vous com-

mandez dans une microbrasserie de la bière pour une dégustation, elle vous sera servie sur une 

palette de bois troué. Et oui. Les temps changent.  
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En 1955 ,un Pouilly-Fuissé se vendait à 2$(contre 26$aujourd’hui). Que de nostalgie. 
Dans le sillage de la révolution tranquille, on change de nom. Le gouvernement crée la Régie des 
alcools du Québec en 1961 

 

 

Jehane Benoît et son ouvrage le plus populaire ( 1,5 million d’exemplaire)s 

< L’encyclopédie de la cuisine canadienne > . Elle a entre autre introduit le vin et les autres al-
cools dans la cuisine québécoise. En1963, c’était toute une révolution ( pas tranquille) d’initier le 
palais des Québécois à la cuisine du monde. 
 

Expo 67, le monde découvre le Québec et le Québec découvre une kyrielle de nouveaux pro-
duits. C’est l’émergence d’une culture du vin qui se perpétuera jusqu’à ce jour. Ce qui amènera 
l’ouverture de la maison des vins à la place Royale, à Québec en1973. C’est une véritable cave 
aux trésors avec le prix qui va avec. 
 

Bienvenue à la SAQ. 
 

La Société des alcools du Québec est inaugurée en septembre 1971 et exerce un contrôle rigou-
reux sur tous les produits alcooliques vendus au Québec. 
 

La naissance d’une tradition: les vins nouveaux. 
 

En 1975 ,c’est la frénésie,les clients se les arrachent ,les œnologues les méprisent. Les vigne-
rons rigolent ( imaginez vendre un vin quelques jours seulement après la vinification pas besoin 
d’attendre avant de le mettre en marché). Un formidable outil de financement. Certains de ces 
vins sont carrément imbuvables et d’autres doivent être bus rapidement. Le vin nouveau est tou-
jours présent à la SAQ, mais la mode est passée. Et la majorité des dégustateurs les vrais s’en 
réjouissent. 
 

Bienvenue aux dames. 
 

Quarante ans après avoir eu le droit de vote les femmes ont maintenant le droit de fréquenter les 
tavernes. Nous sommes en 1979 . Se sont-elles entichées de ces établissements sommaires où 
exhalaient le testostérone et le machisme. À vrai dire,non. Elles migreront plutôt vers les établis-
sements de type brasseries et la popularité des microbrasseries a fini par torpiller les derniers 
bastions de la p’tite mousse à 25 cents. 
 

Des produits et des profits plus accessibles que jamais en 1980. 
 

Les commerces d’alimentation deviennent alors des agences SAQ ,au fil des années elles sont 
devenues Express, Classique et Sélection tout dépendamment de la région. On en compte au-
jourd’hui 480 sur le territoire du Québec. 
 

Vignerons québécois. 
 

En 1985, la régie des permis accorde les cinq premiers permis com-
merciaux de vente de vin produit avec des raisins récoltés au Qué-
bec, on recense aujourd’hui 33 vignobles en activité et c’est pas fini. 
 

Anecdotes # 7 

Il existait environ 30 vignobles dans le sud du Québec en 1860, il 
auront tous disparu au tournant de 1900. 
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Êtes-vous aromatique et souple ou plutôt fruité et vif? 

L’idée lancée en 2009 vise à aider le choix des clients non 
avertis. 
L’apparition des pastilles a révolutionné l’approche à la clien-
tèle. Ce système ludique et pédagogique propose un lan-
gage commun qui simplifie la sélection d’un bon vin. 
 

Une société qui évolue avec la société. 
 

Le gouvernement provincial mandate la SAQ pour mettre sur 
pied la Société québécoise du cannabis. Le 17 octobre 2018 
la SQDC ouvre 12 succursales. 
 

Le tour est fait. Comme vous avez pu le constater, nous 
sommes une société et une grande famille bien distincte. J’ai 
ratissé large afin que vous compreniez l’importance de notre 
histoire, j’espère avoir réussi. 
La boisson sous toutes ses formes a marqué notre culture et 
nos vies. 
Elle était l’ennemi numéro un du clergé et beaucoup de foyers avaient une grande croix noire de la 
tempérance accrochée aux murs. 
La dive bouteille est présente dans les mariages à l’enterrement via les baptêmes et autres occa-
sions. 
Elle brise des vies, fait sombrer des couples. 
Avec le beau temps les réunions de famille s’en viennent ,alors n’oubliez pas que la modération à 
bien meilleur goût et quand t’es soûl tu te souviens de quoi. 
Et pour conclure: Il ne faut pas noyer ses chagrins et ses peines dans l’alcool, ils savent nager. 

================================================= 
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« NOS COMMANDITAIRES»  
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 Isabelle Bérubé, écrivaine 

345, rue Principale 

Sainte-Jeanne-D’Arc 

G0J 2T0 

418-776-2482 

  

 

     

Espace à vendre 

1/8 page 25$ 

1/4 page 45$ 

1 page 100$ 
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